

INTRODUCCIÓN

Este Sociómetro Vasco 85 es el primero del año 2025. Recoge información acerca de las percepciones de la ciudadanía sobre la situación actual, las actitudes y los valores políticos. El trabajo de campo se llevó a cabo entre los días 28 y 31 de enero de 2025.

VALORACIÓN DE LA SITUACIÓN

Valoración positiva de la situación personal y de Euskadi

La población vasca valora con 7,0 puntos sobre 10 su situación personal actual; se mantiene la puntuación alcanzada hace un año, que fue la máxima desde que se realiza esta medición comenzada en 1995. Además, la población vasca es optimista en relación con el futuro cercano, ya que otorga 7,3 puntos a la situación personal que cree que tendrá dentro de un año; esta puntuación solo ha sido superada en una ocasión, en 2003.

En cuanto a la situación de Euskadi, se valora con 6,0 puntos tanto la actual como la que se prevé para dentro de un año, sin que haya habido cambios significativos en los últimos años.

La opinión sobre la situación en España es bastante más negativa, la población vasca concede 4,7 puntos tanto a la situación actual como a la esperada para dentro de un año.

En cuanto a los **principales problemas** de Euskadi, la primera preocupación de la sociedad sigue centrada en los problemas relacionados con el mercado laboral, que han aumentado ligeramente con respecto al año pasado. Un 49% de la población lo menciona como uno de los tres principales problemas. En segundo lugar, se sitúan los problemas relacionados con la vivienda, mencionados por un 47% de la ciudadanía, que han ascendido 15 puntos con respecto a la media de 2024. El problema de la vivienda no alcanzaba porcentajes tan altos desde del año 2008. Les siguen, en tercer lugar, los problemas relacionados con la sanidad (35%), que siguen manteniéndose en máximos.

Los problemas económicos (18%), la delincuencia y la inseguridad ciudadana (16%), y la inmigración y los problemas relacionados con ella (11%) no han variado sus porcentajes con respecto a la media de 2024, y la situación política, las y los políticos y el conflicto político (10%) ha descendido ligeramente.

Hay una gran división en la sociedad vasca en cuanto a la satisfacción con el funcionamiento de la democracia: un 51% de la población se muestra muy o bastante satisfecha con su funcionamiento en Euskadi, mientras un 47% dice estar no muy satisfecha o nada satisfecha. La satisfacción con el funcionamiento de la democracia en España es mucho menor; solo un 23% de la población se declara muy o bastante satisfecha.

La **institución en la que más confía** la población vasca es la Universidad (un 86% afirma que tiende a confiar en ella), seguida del Gobierno Vasco (77%), su Diputación (73%), el Parlamento Vasco (71%), y su Ayuntamiento (69%). La mayoría confía también en las empresas (60%), las ONGs (54%) y la Unión Europea (50%). Se confía algo menos en los sindicatos (48%) y en los tribunales de justicia (46%). Menos de 4 de cada 10 confían en los medios de comunicación (33%), el Gobierno de España (32%), los bancos (28%), la Iglesia católica (27%), la Monarquía española (25%), el Congreso de los Diputados (23%) y, finalmente, los partidos políticos (19%).

ACTITUDES Y VALORES POLÍTICOS

Pocos cambios en cuanto a las actitudes políticas

La mayoría de la población (60%) sigue mostrándose **poco o nada interesada por la política**, aunque el interés sigue aumentando poco a poco desde 2010; en aquel momento un 20% de la población decía estar muy o bastante interesada, porcentaje que ha ido aumentando hasta el 39% actual.

Un 62% de la población dice sentirse poco o nada **próxima a algún partido político**, un 18% se siente muy o bastante próxima y un 19% algo. Estos porcentajes han variado muy poco durante todo el periodo en el que se han medido, desde 1996.

En relación con las **simpatías políticas**, el PNV es el partido que obtiene una mayor simpatía, con 4,8 puntos en una escala de 0 a 10. Le siguen PSE-EE (4,2), EH Bildu (4,0), SUMAR (3,3), PP (1,9) y, por último, Vox (0,9).

En cuanto a los **líderes políticos**, el Lehendakari Imanol Pradales es el más conocido (75%), seguido de Pello Otxandiano (48%), Eneko Andueza (46%) y Javier de Andrés (38%). Los menos conocidos son Amaia Martínez (25%) y Jon Hernández (15%).

En cuanto a las valoraciones, el Lehendakari Imanol Pradales es el más valorado (5,4), seguido por Pello Otxandiano (5,2); ambos son los únicos que obtienen el aprobado. Les siguen Eneko Andueza (4,5), Jon Hernández (4,1), Amaia Martínez (3,1) y, por último, Javier de Andrés (2,8).

El 44% de la ciudadanía **se siente** “únicamente vasca” o “más vasca que española”, y otro 40% se siente “tanto vasca como española”. Mientras, tan solo el 9% de la ciudadanía se siente “más española que vasca” o “únicamente española”.

Por otra parte, el 21% de la población de Euskadi se muestra partidaria de la **independencia**, un 33% estaría o no a favor, dependiendo de las circunstancias, y un 41% está en contra.

La **ficha técnica** de este estudio puede consultarse en el informe distribuido. La muestra dirigida a la población mayor de 18 años y supone un total de 3.030 entrevistas telefónicas para el conjunto de la CAPV. El error muestral se cifra en un $\pm 1,8\%$ para el conjunto de la CAPV con un nivel de confianza de 95,5% y $p=q=0,5$. La recogida de información se realizó entre los días 28 y 31 de enero de 2025.

NOTA: El informe completo se puede encontrar en la página Web del Gabinete de Prospección Sociológica:
<http://www.euskadi.eus/estudios-sociologicos>

Vitoria-Gasteiz, a 14 de febrero de 2025